
汽车电子产品市场规模近年来快速增长。 IC/供图

专题预告

“践行中国梦·投资者走进上市公司” 系

列活动第 92 期走进三全食品专题，将刊登于

4月 30日证券时报，敬请关注。

A18

主编：夏天 编辑：郑昱 2014 年 4 月 29 日 星期二

Tel

：(0755)83517223

Company

公司

齐翔腾达顺酐项目满负荷生产

证券时报记者 卢青

证券时报记者从国内甲乙酮龙

头企业齐翔腾达（

002408

）获悉，该

公司投资建设的年产

10

万吨顺丁

烯二酸酐（顺酐）项目已实现满负荷

生产， 产品纯度保持在

99.97%

以

上， 达到优级品标准， 目前产销两

旺，有望成为公司一大利润增长点。

海外需求旺盛

公司总经理于东和在接受记者

采访时表示：“齐翔腾达敢于第一个

吃螃蟹， 公司的甲乙酮装置是国内

第一套国产化装置， 顺酐项目同样

也是如此。 顺酐项目

2013

年

10

月

底建设完成，

11

月

11

日开始投料

试车并产出合格产品， 在较短时间

内实现了满负荷生产。 ” 据记者了

解， 齐翔腾达顺酐项目的建设开车

与国内其他同行相比，速度最快、质

量最好、实现满负荷生产时间最短。

公司方面介绍， 顺酐项目体现了齐

翔腾达在碳四深加工产业链方面领

先的人才、技术、资源等优势。

公开资料显示， 顺酐是重要的

基本有机化工原料， 主要用于生产

不饱和聚酯树脂、 农用化学品等近

百种下游有机中间体和专用化学

品。 近几年顺酐的应用领域在不断

扩大， 已成为世界上仅次于醋酐和

苯酐的第三大酸酐。

于东和表示， 目前顺酐市场需

求回暖，国外市场需求尤为旺盛，公

司的产品由于品质佳、服务好，目前

销售旺盛， 海外市场的开拓方面也

较为顺利，已出口到国外。 “相对国

内市场， 国际市场的价格更具吸引

力。 ”于东和称。

在车间现场，记者看到，刚刚调

试完毕的顺酐自动化包装线实现全

封闭包装， 一块块洁白的晶体被快

速包装成袋， 包装质量和环境得到

改善，提高了产品产出速度，并使单

位包装成本下降

10%

以上。

其中，固体顺酐由于在运输、储

存及使用环节的安全性和便利性，

更受厂家欢迎。为此，公司专门从德

国采购了全自动包装线， 并配备了

ABB

公司的机械手，进行固体顺酐

的包装、码垛。

延伸产业链

记者了解到， 顺酐自动化包装

线改造只是技改的内容之一。 针对

影响产品产量、质量、能耗等方面的

瓶颈问题， 齐翔腾达的技术人员进

行了大量的技改工作。

随着装置实现满负荷生产和

一系列技术改造的成功实施，齐翔

腾达顺酐项目吨产品的毛利将大

幅提升， 相比传统的苯法工艺，齐

翔腾达顺酐产品成本优势接近

2000

元

/

吨。

随着国家对环保的日益重视，

化工企业的门槛会不断提高， 于东

和表示：“顺酐装置的污水处理要求

比较高， 齐翔腾达对污水的处理已

达到全球最严格的标准， 化学需氧

量（

COD

）稳定在

40

毫克

/

升以下，

而有些小的化工企业是不具备这一

条件的，随着环保要求的不断提高，

不少企业由于三废得不到很好处

理，不能达标排放，将逐步退出这一

领域。 ”

齐翔腾达方面介绍， 公司一直

致力于完善和延伸碳四深加工产业

链，以实现碳四资源高效综合利用。

目前，公司已形成以甲乙酮为主导，

甲乙酮、丁二烯、顺酐、异丁烯、叔丁

醇等为主要产品组合的结构。

记者在公司生产现场注意到，

顺酐项目的西侧就是正在紧张施工

中的

20

万吨异辛烷项目，基础设施

建设已完成，主要设备安装到位，配

管安装工作正在进行。 从目前进度

来看，预计今年

6

月底建成投产，这

比原计划提前了一年。

记者获悉， 目前公司刚刚发行

完毕

12.4

亿元可转债，募集资金将

投向

45

万吨

/

年低碳烷烃脱氢制烯

烃及综合利用项目， 该项目正在有

条不紊地推进， 长周期设备已经订

货完毕。

项目投产后，公司将新增

35

万

吨

/

年甲基叔丁基醚、

5

万吨

/

年叔丁

醇和

10

万吨

/

年丙烯的产能， 形成

了完善的碳四深加工产业链。

方兴地产去年去化率达九成

证券时报记者 张达

方兴地产（

HK.00817

）日前发

布的

2013

年年报显示，受益于“绿

金精品”的高端住宅项目，方兴地产

旗下项目的去化率平均达九成，签

约销售额约

210

亿元， 同比增长约

33%

，公司毛利率高达

44.4%

，远高

于行业约

30%

的水平。

尽管今年一季度全国房地产市

场出现了成交下滑现象， 但方兴地

产方面对

2014

年的市场仍然表示

看好。

数据显示，

2013

年方兴地产高

端项目开发规模快速增长， 同时成

功实现高周转， 全年多个项目开盘

随即售罄， 平均去化率达到

90%

，

在目前已经公开业绩的房企中是去

化速度最快的。

截至

2013

年底，方兴地产的现

金资源共计

117

亿元， 同比上涨

12.4%

，现金充足。 公司资产净负债

率保持在

41%

的水平，总资产周转

率已达到

21%

。

方兴地产有关负责人表示，为

了适应市场， 将继续实行高端住宅

项目的“绿金模式”和销售、持有并

举的“双轮驱动模式”。

方兴地产方面透露， 今年方兴

地产将用

150

亿元扩增土地储备，

是

2013

年预算的两倍，预计销售目

标以约

40%

的合同销售同比增长，

超过大部分同业公司

10%~20%

的

目标。

威华股份重启重组

经过近

5

个月的调查， 威华股

份（

002240

）重启重组，并将于

5

月

28

日上午

9

时召开临时股东大会

进行审议。

去年

12

月

6

日， 威华股份接

到监管部门通知，对威华股份相关

账户涉嫌内幕交易进行立案调查，

赣州稀土借壳威华股份上市一事

暂停。

在

4

月

18

日下午举行的证监

会例行发布会上， 证监会首次通报

了威华股份、 昌九生化重组案件调

查情况。 证监会新闻发言人邓舸表

示， 经核查威华股份内幕交易案已

经完成调查，正在审理中。 据悉，对

于威华股份是否涉嫌内幕交易的调

查， 涵括了威华股份所有股东及相

关管理人员， 董事长李建华也在审

查之列。

值得注意的是， 今年

4

月

3

日

和

4

月

16

日，李建华分别与安信证

券和长城证券签订 《质押式回购交

易协议书》，分别将其持有的威华股

份

739

万股无限售流通股和

400

万

股无限售流通股、

3100

万高管锁定

股进行了质押。 这一方面表明李建

华对于公司通过调查的信心， 另一

方面可能是为向赣州稀土支付

20

亿元购买置出资产做准备。

去年，深交所开展了上市公司

信息披露直通车业务， 许多的日

常公告无需通过交易所审核直接

进行披露， 但涉及重大事项的公

告内容除外。 威华股份此次发布

临时股东大会通知， 也是通过了

深交所审核通过才进行发布的。

由此可见， 威华股份重组恢复进

程， 也意味着赣州稀土借壳上市

重新提上日程。 （刘莎莎）

光明乳业

首季净利增43%

� � � �光明乳业（

600597

）今日发布

2014

年一

季度业绩报告， 一季度公司实现营业收入

46.2

亿元，同比增长

35.06%

；实现归属于上

市公司股东的净利润

7028

万元， 同比增长

42.76%

；实现每股收益

0.057

元，比去年同期

增长

42.5%

。

据了解， 光明乳业一季度营业收入同比

快速增长， 主要原因是莫斯利安等明星产品

销售收入增长较快。

2013

年，公司明星产品收入合计同比增

长超过

50%

， 其中莫斯利安实现销售收入

32.2

亿元，同比增长

106.5%

，优倍鲜奶实现

销售收入

9

亿元，同比增长

38.3%

，畅优系列

产品实现销售收入

11.9

亿元， 同比增长

35.2%

。公司表示，

2014

年仍将以培养明星产

品为主， 同时将奶粉品牌培儿贝瑞作为重点

项目大力发展，为未来盈利带来新的增长点。

行业分析师认为，

2014

年乳制品行业政

策进入落地阶段， 市场将更加青睐具备稳定

或高成长能力的公司。 以光明乳业的莫斯利

安为例，连续多年翻番式的增长，未来随着公

司产品结构不断调整， 高端产品的市场份额

不断提升，公司的盈利能力将进一步加强。

光明乳业方面表示，

2014

年度公司将继

续围绕“聚焦乳业、领先新鲜、做强常温、突破

奶粉”的战略目标，以打造全产业链核心竞争

力为目标， 努力发展成为中国乳业最具竞争

力的国际化现代企业。 （刘晓晖）

北京上周14盘齐开 大型房企扎堆出货

证券时报记者 张达

亚豪机构调查数据显示， 上周

北京共有

14

个项目开盘，开盘项目

量创下自

2012

年第

38

周（

2012

年

9

月

17

日至

23

日）以来，近

83

周

新高。 包括首创、万科、华润、合生、

首开等大型房企都加速推货。

数据显示，上周开盘的

14

个项

目中， 除房山合景领峰一个纯新盘

以外，其他

13

个项目均为老项目后

期，

14

个项目共推出

2478

套新房

源，供应面积

34.7

万平方米。 其中，

共有

5

个项目位于大兴区， 房山区

也有

4

个项目开盘。

对此，亚豪机构市场总监郭毅

认为， 上周北京新盘集中入市，房

企大佬扎堆推盘，一方面是房企即

将进入上半年年报的业绩窗口期，

抢量成为关键。 销售额是体现房企

未来业绩释放的基础，为了实现财

务灵活性、控制资金成本，近期房

企纷纷加大推盘量，确保销售业绩

的达成。

“另一方面原因则在于下半年北

京普通商品房市场下行的判断，房企

已经达成共识，随着未来自住型商品

房项目上市量的不断增加，对刚需客

群形成的分流作用也会越来越大，加

速跑量成为大型房企的一致选择。 ”

郭毅说。

为了最大程度地集聚区域内的

购房需求，大兴、房山分别出现了低

价开盘现象。 其中位于大兴亦庄河

西区的金第万科·金域东郡在去年

底开盘推出三居产品时的定价还为

3.5

万元

/

平方米， 本期同样产品直

接调低至

3.1

万元

/

平方米至

3.2

万

元

/

平方米，而本期新推出的两居产

品更是降至

2.8

万元

/

平方米至

2.9

万元

/

平方米。 而房山继

3

月

23

日

首创·新悦都以

2.18

万元

/

平方米的

价格开盘之后， 上周合景领峰新盘

首次上市定价

2.15

万元

/

平方米，将

房山长阳房价拉至新低， 两项目均

在开盘当日被抢购一空。

康美药业

首季度营收增26%

� � � �康美药业 （

600518

） 今日公布

2014

年一季报， 实现营业收入

41.97

亿元，同比增长

26.31%

，归属

于上市公司股东的扣非后净利润

5.89

亿元，同比增长

5.43%

。

据悉，康美（亳州）华佗国际中

药城项目二期工程项目已进入建设

施工阶段，预计投入

10

亿元。另外，

甘肃定西中药材现代仓储物流及交

易中心工程项目已完成地形测绘工

作， 亳州中药饮片和保健食品生产

工程项目的中药饮片生产车间进入

内部装修阶段。 （刘莎莎）

新纶科技

首季现金流净额提升

新纶科技 （

002341

） 今日披露一季报显

示，公司一季度营业收入

2.15

亿元，比上年

同期增长

11.9%

；实现净利润

1603.52

万元，

比上年同期增长

1.29%

。

值得关注的是， 公司经营活动现金流在

一季度显著提升。季报显示，一季度公司经营

性现金流量净额跃升至

1365.79

万元， 同比

大幅增长

186.93%

。

公司方面表示， 主要系销售回款增加所

致， 从而扭转了上一个会计年度经营性现金

流的负净额状态。

据介绍，未来公司将持续推进产业转型、

调整产业结构，预计

2014

年

1

至

6

月，公司

主营业务发展稳定，新业务有所增长。公司天

津产业园基地将在下半年投产， 募投项目产

能释放将为公司

2014

年业绩增长提供保证。

同时， 公司今年将进一步加大对民用市

场领域的拓展力度，丰富产品线，加快渠道建

设。公司在生物制药领域的占比进一步提升，

业绩有望继续保持稳定的增速。 （陈霞）

产业资本加速布局汽车电子

国内首家汽车半导体设计合资公司日前成立

见习记者 阮润生

随着特斯拉在华交付首批新

车， 产业资本布局汽车电子的热情

持续高涨。近日，由大唐电信与欧洲

第三大半导体公司荷兰恩智浦联合

建立的大唐恩智浦半导体有限公司

正式运营， 成为国内首家汽车半导

体设计合资公司。

昨日， 证券时报记者采访行业

分析师了解到， 目前国内汽车电子

厂商多采用与国外顶尖芯片设计厂

商的合作形式， 而随着新能源汽车

普及，汽车电子未来潜力巨大。

合作成效有待观察

大唐恩智浦半导体有限公司于

4

月

25

日在江苏南通开始正式运

营， 大唐电信董事长曹斌表示将亲

自担任合资公司董事长， 重视程度

可见一斑。但分析人士指出，汽车电

子芯片产品更新换代慢， 双方合作

前景还有待观察。

研究机构

IHS

半导体首席分

析师顾文军则在接受记者采访时表

示， 恩智浦的长项并不在双方合作

的新能源电源芯片设计领域， 而大

唐电信也比较缺乏相关设计基础，

合资公司所在地南通如东县也目前

缺乏产业、技术和人才基础。

而曹斌曾表示， 中国虽然成为

全球最大的汽车制造基地和销售市

场， 但是高端汽车电子产品一直被

欧美公司垄断， 特别在汽车电子控

制装置领域与发达国家差距较大，

并且缺乏汽车芯片设计方面的专业

人才。

大唐电信去年

12

月公告，宣布

与恩智浦成立

2000

万美元合资公

司大唐恩智浦， 业务初期定位于新

能源汽车、 混合动力汽车电源管理

和驱动以及新能源相关的集成电路

设计领域。而今年

4

月，大唐恩智浦

以不超过

6600

万美元向恩智浦公

司购买车灯调节器、 门驱动芯片和

电池管理芯片方面知识产权， 以促

进研发和产业化。

东方证券分析师马军在研报指

出， 汽车电子芯片复杂性与长寿命

周期， 也正是合作方恩智浦近年来

被国外投行看好的原因之一， 近一

年恩智浦股价涨幅超过

80%

。

记者注意到， 恩智浦是汽车电

子信息娱乐芯片领域行业领导者，

多年来稳居第一。顾文军介绍，在电

池能源方面，英特尔、飞思卡尔等芯

片厂商更为专业。

市场需求旺盛

据悉，汽车电子产业链中，上游

的车用芯片制造工艺要求比手机芯

片等数码设备技术要求更为苛刻，

毛利率居于全产业最高水平。 而顾

文军表示， 国内已有不少公司涉及

汽车电子芯片设计领域。

“在电池管理系统等方面，国内

的汽车电子厂商多采用与德州仪器

等芯片厂商合作的形式。”中国电池

网创始人于清教对记者表示。 顾文

军和于清教都谈到， 目前国内汽车

电子产品主要集中电子模组领域，

应用在车载娱乐、导航等方面，而涉

及电池能源方面的汽车电子公司不

多，目前上市公司中包括比亚迪、德

赛电池等有所涉及。

于清教也指出，除了技术之外，

建立以客户导向的市场策略也十分

重要。 虽然不少传统汽车企业也有

涉及汽车电子， 但只有充分重视客

户体验， 才能在汽车电子市场实现

最终成功。

对此，于清教以均胜电子为例，

指出该公司已经与宝马、 大众等重

要客户达成合作， 为公司长久发展

提供保障。

均胜电子年报披露，公司

2013

年实现销售

61.03

亿元，同比增长

13.91%

，而汽车电子产品销售额超

过

70%

，已经成为均胜电子的核心

产业，并在新能源汽车领域公司向

宝马

i3

纯电动汽车提供电池管理

系统，成为国内第一家向宝马公司

提供电池管理系统的汽车零部件

企业。

“随着新能源汽车的推广，引发对

整个汽车电子的革新。 ”于清教称。

记者了解到， 目前汽车电子产业

在向智能化、网络化、集成化发展，广

泛应用于汽车的发动机控制、 底盘控

制、车身控制、故障诊断以及音响、通

信、导航等各个方面。

近年来， 我国汽车电子市场规模

快速增长。 分析机构

iSuppli

统计，

2013

年国内汽车电子芯片市场份额

为

41

亿美元，超过

2012

年的

38

亿美

元，预计到

2017

年，中国汽车电子芯

片市场规模将突破

61

亿美元。

国家明确提出未来将以新能源、

电动汽车作为行业发展重点， 汽车电

子需求逐渐旺盛。

统计数据显示，

2014

年一季度，中

国新能源汽车的销售量达到了

6853

辆，同比增长了

120%

。 工业和信息化

部部长苗圩上周发表讲话也指出，中

国将坚持发展新能源汽车的国家战略

不变， 以纯电驱动为新能源汽车发展

和汽车工业转型的主要战略取向不

变， 节能与新能源汽车产业发展规划

确定了发展目标不变， 政府扶持的政

策取向不变。

相关新闻

Relative News

万科今年首季

营收净利同比双降

万科

A

（

000002

）今日发布

2014

年一季

报，营业收入和净利润双降，为

2002

年以来

首次下滑。 在宏观环境极为恶劣的

2008

年，

尽管万科全年净利润下滑了

17%

，但当年一

季度净利润仍增长了

17%

， 而

2009

年一季

度净利润则增长

7%

。

公告显示，

2014

年一季度， 万科营业收

入和净利润分别为

94.97

亿元、

15.29

亿元，

同比分别下降

32.16%

、

5.23%

；每股收益

0.14

元，与上年基本持平。 一季度，万科经营活动

产生的现金流量净额也大幅下降至净流出

55.8

亿元，同比下滑

134.1%

。

万科解释，

2014

年一季度全国商品住宅

成交面积同比下降

5.7%

的主要原因之一，在

于

2013

年一季度全国住宅成交大幅回升，导

致比较基数较高。

不过， 万科一季度净利润率上升较为明

显，这得益于投资收益同比大增

1968.3%

，达

7.3

亿元。 万科一季报披露，投资收益主要来

源于联营合营公司实现的万科权益利润、以

股权转让方式实现项目合作而实现的收益、

以股权转让形式实现商业资产处置收益。 万

科董秘谭华杰则表示， 投资收益占比上升为

万科实施轻资产模式的伴生结果。 （杨苏）


